

Vorwort

Die vorliegende Arbeit wurde am Fachbereich Wirtschaftswissenschaften der Justus-Liebig-Universität Gießen als Dissertation angenommen. Sie entstand während meiner Tätigkeit als wissenschaftlicher Mitarbeiter am Lehrstuhl für Volkswirtschaftslehre und Entwicklungsländerforschung.

Viele haben zum Gelingen dieser Arbeit beigetragen. Ihnen allen danke ich herzlich für die Unterstützung. Mein besonderer Dank gilt meinem Doktorvater Herrn Prof. Dr. Hans-Rimbert Hemmer, der durch kritische Diskussionen die Arbeit in vielfältiger Weise gefördert hat. Ebenso gilt mein Dank Herrn Prof. Dr. Peter Winker für die Übernahme des Zweitgutachtens. Herrn Prof. Dr. Volbert Alexander und Herrn Prof. Dr. Martin Morlock danke ich für die Mitwirkung in der Promotionskommission.

Für viele Anregungen und Diskussionen danke ich meinen ehemaligen Kollegen am Lehrstuhl, Frau Dr. Annette Langhammer, Frau Jennifer Seith, Herrn Dr. Ralf Krüger und Herrn Holger Marienburg. Herzlich danken möchte ich schließlich Frau Gerlinde Wenzel für die unschätzbare Unterstützung am Lehrstuhl.

Frankfurt am Main, im Dezember 2006

Andreas Lorenz